

Espaces verts : de nouveaux locaux à l'image des trois épis « Wallonie en fleurs »

Le service Espaces verts de la Ville de Tournai a pris possession de ses nouveaux locaux sur le site de l'ancienne maison communale de Rumillies. De nouvelles infrastructures bien plus adaptées à ses missions.

TOURNAI/RUMILLIES

Si la Ville de Tournai peut se targuer d'être distinguée depuis plusieurs années du label « trois fleurs » de la Région wallonne, elle peut désormais aussi se satisfaire d'offrir une infrastructure à l'image de tous ceux et celles qui se mobilisent au quotidien pour fleurir et embellir les espaces verts de la cité des Cinq Clochers et ses villages. Le service Espaces verts vient en effet de prendre possession de ses nouveaux locaux sur le site de l'ancienne maison communale de Rumillies.

« On a enfin un outil digne de notre service, se satisfait Gauthier Fontaine, responsable du service Espaces verts. Depuis 2006, et mon arrivée à la tête de ce service, j'avais cette volonté de réunir toutes les composantes du service (personnel et matériel) dispatchées sur plusieurs sites et dans les districts. Si dans un premier temps, nous avons investi le site des anciennes douanes, le long de l'Escaut, les serres pour les plantations restaient du côté de l'hôtel de ville... ce qui n'était pas l'idéal en termes de gestion d'équipe et d'efficacité ! Finalement, le projet de réhabilitation de l'ancienne maison communale de



Nouvelles serres, nouveaux hangars et nouveau bâtiment pour le service des Espaces verts de la Ville de Tournai.

Rumillies et de l'aménagement de ses abords a pu se concrétiser pour le plus grand bonheur des 44 membres du service. »

Un dossier qui n'a pas été un long fleuve tranquille... « Nous avons connu pas mal d'embûches, reconnaît Gauthier Fontaine. Il y a d'abord eu un refus de permis parce que la Région wallonne s'était opposée à la démolition du bâtiment, le considérant comme ayant un intérêt patrimonial. Il a fallu revoir complètement le projet, d'autant plus que la merule s'était invitée dans le bâti-



ment... Sans compter les différentes crises qui se sont succédé et qui ont fait doubler les prix des matériaux ! »

Le projet est ainsi passé de 750 000 euros à 2 millions d'euros. « Nous en avons aussi profité pour adapter au mieux l'infrastructure aux attentes et aux besoins des membres du service qui voient aussi leurs missions se développer et évoluer, ajoute l'échevine Laurence Barbaix. Notamment au regard de notre politique de vouloir une ville et des villages verts et fleuris. Ainsi, en quelques années, nous sommes passés de 70 à 450 vasques de fleurs. Au niveau du matériel, il a aussi fallu s'adapter. Par exemple, aujourd'hui, nous disposons de

neuf microtracteurs, et auparavant nous avions deux... »

Dans le bâtiment communal, on retrouve les bureaux et les locaux (vestiaires, sanitaires, réfectoire) pour le personnel. À sa gauche, plusieurs hangars pour y entreposer les outils des ouvriers et les véhicules. « Nous avons aussi pu y réaménager un bel atelier de mécanique parce que nous essayons au maximum de réparer le matériel par nous-mêmes », relève Gauthier Fontaine. À l'arrière du site, trois serres, pour une superficie de 900 m², accueillent les plantations. « Les anciennes serres étaient devenues plus qu'obsoletes ; il devait y avoir un trou dans la couche d'ozone juste au-

dessus, sourit Gauthier Fontaine. Ici, nous avons une installation plus moderne et plus écologique. Des panneaux photovoltaïques seront prochainement installés, et nous disposons déjà d'une citerne souple de 200 000 litres qui permettra de recueillir les eaux de pluie ; c'est un atout non-négligeable lorsqu'on sait qu'en été, ce sont entre 18 000 et 20 000 litres d'eau qui sont utilisés pour arroser les plantations sur notre territoire. »

Le chef de service pointe également du doigt quelques chiffres impressionnants. « Chaque année, on cultive quelque 25 000 annuelles et 25 000 bisannuelles qui viendront mettre de la couleur et du soleil pour un espace de vie agréable. À côté de cela, nous avons 10 000 plants (vivaces, haies, arbustes) à mettre en terre, 520 hectares d'espaces verts à entretenir, quelque 10 000 arbres à tailler, 33 cimetières à gérer en zéro phyto, 600 kilomètres de voiries à faucher, des dizaines de kilomètres de sentiers, sans oublier les décorations de Noël que nous réalisons et que nous installons. Nos équipes font donc un travail considérable, et je suis fier lorsque je vois des photos qui mettent en valeur nos plantations sur les réseaux sociaux. Ces nouvelles infrastructures, qui vont aussi permettre de professionnaliser encore davantage le service, c'est la cerise sur le gâteau et une belle reconnaissance pour le travail réalisé au quotidien par cette équipe de passionnés », conclut Gauthier Fontaine P.DEN.

Portes ouvertes, ce dimanche

Ce dimanche 21 avril, de 11 h à 17 h, la Ville de Tournai invite la population à découvrir ce nouveau site communal et les métiers qui sont liés au fonctionnement du service des Espaces verts. Plusieurs activités sont programmées : visite guidée des ateliers, visite guidée consacrée à la végétalisation des cimetières, présentation de la serre et atelier de bouturage à destination des enfants et des familles, présentation des techniques d'arboristes-grimpeurs. Plusieurs panneaux informatifs jalonnent la visite. Une chasse au trésor est aussi prévue. À leur arrivée, les enfants recevront un questionnaire et seront invités à chercher les réponses aux 10 questions sur les panneaux disséminés. Ils obtiendront un cadeau en fin de parcours.

